

令和元年12月三田市教育委員会定例会会議録

○開催日及び場所

令和元年12月20日(金)午後4時00分開会
午後5時40分閉会
三田市役所 南分館 601会議室

○議事日程

日程第1 開会
日程第2 前回会議録の報告、承認
日程第3 会議録署名委員指名
日程第4 会期の決定
日程第5 教育長の報告
日程第6 議事 議案第45号
日程第7 報告事項 報告第24号から第25号
日程第8 その他

○会議に出席した委員(5名)

1番	鹿嶽昌功	2番	吉田礼子
3番	中上之仁	4番	田口文夫
5番	三木尚美		

○説明のため出席した者(8名)

学校教育部長	岡崎正文	学校教育部次長	外岡明文
教育総務課長	浅野晋司	学校教育課長	山本直也
教育研修所長	村岡智行	学校給食課長	宮城信之
学校教育課参事	吉田裕彦	教育総務課参事	上野樹

○代表学校長(2名)

中学校校長会代表	薩摩高志
小学校校長会代表	福井加寿子

○会議に関係した事務局員(3名)

教育総務課 寺嶋晶子
松田成行
藤本真

○会議録署名委員

教育長	鹿嶽昌功
教育委員	中上之仁

日程第1 開 会

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ただいまから令和元年12月第245回三田市教育委員会定例会を開会いたします。

開会にあたりまして、まず、ご報告をさせていただきます。

本日の議会におきまして、任期が明日までとなっています中上委員が市長の提案を受け、議会で承認され、教育委員を再任されました。平成27年12月より教育委員をつとめてくださっていますがあさって22日から2期目ということで、令和5年12月まで引き続きお世話になることとなります。今後ともどうぞよろしくお願いいたします。それでは、中上委員、一言ごあいさつをお願いします。

○教育委員
(中上 之仁)

引き続き、教育委員を4年間つとめさせていただきます。少しでも子どもたちの環境をよくできるように頑張っていきたいと思えます。今後ともよろしくお願い申し上げます。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

よろしくお願いいたします。

本日の議案第45号「令和2年度一般会計当初予算（要求）に関する教育委員会の意見の申し出について」は、新年度教育予算の要求に係る審議となります。現在、予算編成作業中であり、未確定段階での内部情報となりますので、未確定な情報の公開により市民の間に混乱を生じさせるおそれがあること、また、率直な意見の交換が損なわれるおそれがあることから、非公開として審議したいと考えますが、いかがでしょうか。

○教育委員

(異議なし)

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、議案第45号は非公開で審議することといたします。「日程第8その他」終了後に、審議させていただきますので、よろしくお願いいたします。

日程第2 前回会議録の報告、承認

○教育長

それでは前回会議録の報告を事務局よりお願いします。

(鹿嶽 昌功)

○教育総務課長
(浅野 晋司)

(令和元年11月28日教育委員会定例会会議録により説明)

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ご質問等ございませんでしょうか。
なければ、このように承認させていただきます。

日程第3 会議録署名委員指名

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、会議録署名委員指名に移ります。
会議録署名委員は、3番 中上 之仁委員にお願いします。

日程第4 会期の決定

○教育長
(鹿嶽 昌功)

会期は本日一日、令和元年12月20日金曜日午後4時00分開会
といたします。

日程第5 教育長の報告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

今年もあと10日となりました。先週は八景中学校でインフルエンザによる学校閉鎖ということでした。今週には行って八景中学校区内の小学校でも学級閉鎖が出ています。2学期も来週24日が幼稚園25日が小中特別支援学校の終業式です。各学校園でも2学期の整理で大変忙しいと思いますが、子どもたちの健康管理も含めて、しっかりと取り組んでいきたいと思っています。
それでは、11月の定例会以降の活動等について、報告いたします。

1 令和元年度三田市立学校 小中学生理科作品表彰式(11/30)
11月30日の土曜日、ウッディタウン市民センターにおいて、今年9月に選考いたしました、小学校の理科・生活科の作品、中学校の理科の自由研究の作品の優秀作品の表彰を行いました。物理・化学分野を対象とした川本幸民賞5点、生物・地学分野を対象とした教育長賞5点、そして審査員特別賞2点、小中学生あわせて表彰を行いました。年々、作品のレベルが上がっている、研究のテーマが

ユニークで、子どもならではの視点で、研究している。根気よく、コツコツと取り組んでいる様子がうかがえる作品ばかりでした。来年も素晴らしい作品を期待しています。また今年も、書写や絵画などの児童生徒作品展を隣の会場で開催しました。こちらにも多くの保護者の皆さんや子どもたちも訪れていました。

2 人権と共生社会を考える市民のつどい（12/7）

12月7日（土）、郷の音ホールで人権と共生社会を考える市民のつどいが開催されました。前半は例年どおり人権標語や人権ポスターの表彰、三田市人権を考える会のマスコットキャラクター・ラブピースの4コマまんがの表彰とともに、小・中・高校生による人権作文の発表がありました。後半は、昨年の障害者監禁事件を受けて、共生社会づくりに向けて、これまでの間、市民や団体のみなさんと協議を重ね、その一つのまとめとして、障害のある人もない人も「共に生き、互いを尊重し、応援し合える社会」をめざして、共生社会づくりフォーラムがパネルディスカッションという形で開催されました。パネラーとして三木委員にも参加いただいたところですが、アドバイザーの西宮市の社会福祉協議会の玉木さんの当事者としてのお話とうまくかみ合って、良いお話が聞けたと思っております。このフォーラムで発表された、市民、学校、市行政で取り組む「共生社会推進プログラム」を確実に実施していかなければならないと思っております。

3 12月市議会での一般質問（12/12・13・16）

12月の12日、13日、16日に12月の定例市議会の一般質問がありました。教育委員会の答弁は12日と13日でしたが、7人の議員より質問がありました。特別な支援が必要な児童生徒の通学支援、学校施設の管理計画、成年年齢引き下げにともなう消費者教育、夏休みや土曜の授業、プログラミング教育、学校再編、安全な給食食材、不登校児童生徒問題、通学バスなどの質問でした。特にこれまでの方針とは違う取り組みが必要であるといったことはありませんでしたが、これらのご意見も参考として、教育施策の充実を図っていかねばならないと思っております。詳細については、本日の委員会でご報告させていただきます。

4 上野台・八景中学校再編地域協議会（12/19）

昨日、第1回目の上野台・八景中学校再編地域協議会をまちづくり協働センター多目的ホールで開催しました。保護者18名、地域代表14名学校・行政から4名の36人による協議会です。昨年の12月、中学校再編の1次計画を発表し、各対象校区での説

明会を経て、様々な議論が沸き起こりました。長坂・藍中学校の再編については、行政案を白紙としたところですが、上野台・八景中学校の再編については、各小学校区・地域ごとにご説明をし、これからその是非も含めて議論いただくため開催したものです。行政案では、新たな学校用地を求めた新設校ということになっていきますが、その実現までには多くの課題もあります。十分なお意見、協議を重ねる中で、具体的な動きもしていかなければならないと思っています。当面は2年間の協議を前提として、議論を重ねていきたいと思っております。

さて、最初にも申し上げましたが、今年もあとわずかとなってきました。三田の学校園においては、ここまで大きな事件・事故もなくやって来れたわけですが、冬休みの間、令和という新しい時代となった今年を振り返り、そして新しい年が希望溢れる良い年となることを願いたいと思います。

以上、私からの報告とさせていただきます。

日程第6 議 事

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは本日の議事に入りますが、本日の議事である議案第45号「令和2年度一般会計当初教育予算（要求）に関する教育委員会の意見の申し出について」は、冒頭で決定しましたとおり、「日程第8その他」終了後に審議させていただきます。

日程第7 報 告 事 項

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、報告事項に移ります。

報告第24号「令和元年12月三田市議会定例会（第354回）一般質問について」事務局から説明をお願いします。

○学校教育部長
(岡崎 正文)

報告第24号「令和元年12月三田市議会定例会（第354回）一般質問について」事務局から説明。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

何かご質問などございますか。

○教育委員
(田口 文夫)

3ページの公共施設のあり方についてのところで、小中学校の個別施設計画について教育委員会が概要を整理するとありますが、今年の4月から市長部局に移管となった幼稚園についてはどうなりますか。教育委員会ですか、それとも市長部局になるのでしょうか。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

施設関係については教育委員会がすることになります。ですから、空調設備の設置についても、教育委員会が進めていくことになります。

○教育委員
(田口 文夫)

私立幼稚園についての施設管理、維持管理等については、市からの補助金などは出ないですね。

○学校教育部次長
(外岡 明文)

ハード整備に関しては、基本的に補助金は出ませんが、認定こども園になるとお金の流れが変わってきます。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

認定こども園の運営費については、国から市を通して補助金が出ています。

○教育委員
(田口 文夫)

わかりました。教育委員会が設置した学校施設については、教育委員会が進めていくということですね。

○学校教育部長
(岡崎 正文)

その通りです。市立の学校施設のみとなります。

○教育委員
(田口 文夫)

檜田議員の質問では小中学校の個別施設計画とあるので、幼稚園については、どうなるのかと疑問に思い、質問させていただきました。幼稚園についても施設に関することは、教育委員会で所管するということですね。

○学校教育部次長
(外岡 明文)

教育施設は1つのカテゴリーとして教育委員会が計画を進めていくこととなります。

○教育委員
(田口 文夫)

2点目は、9ページの学校統廃合問題についてのところです。私の意見といたしまして、教育委員会では、小規模校の良さ、問題点を認識していますが、市民の方の目線で見ると、小規模校の良さや問題点また、大規模校の良さ、デメリットについて見えにくいと思いますし、まだまだ、理解が進んでいないと思います。保護者の方々、各学校の運営協議会の役員の方々達を通して小規模校区内の地域の方と、大規模校区内の地域の方が交流する機会を設けることができないでしょうか。交流を通して、市民の方達の共通理解が生まれ、学校統廃合について市民の方達の理解も得られていくのではないのでしょうか。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ご意見ありがとうございました。
他に何かご質問、ご意見等ございますか。
ないようでしたら、これにて報告とさせていただきます。

○教育総務課
(浅野 晋司)

報告第25号「1月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明をお願いします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

報告第25号「1月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

2月の高校生議会には、ひまわり特別支援学校高等部の生徒が出席します。
何かご質問等ございますか。
なければ、これにて報告とさせていただきます。

日程第8 その他の報告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

では、次回、1月の教育委員会定例会の日程について事務局から願いたいします。

○教育総務課
(浅野 晋司)

1月教育委員会定例会の開催日時は令和2年1月30日(木)午後2時00分から、南分館601会議室で予定しております。

よろしくお願ひいたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、各校長からの報告です。
中学校校長会代表、小学校校長代表より報告をお願いいたします。

○中学校校長代表
(薩摩 高志)

今年も残すところあとわずかとなりました。2学期もすべての中学校で、計画した教育活動を順調に実施することができました。これも教育委員会の皆様のご指導と感謝いたします。
各校では、生徒たちの自主的・主体的な活動を大切にしながら学校行事や地域活動等に取り組んできました。3学期も学年の総仕上げとして、有終の美が飾れるように取り組んでいきます。

○冬季休業日について

26日からは、2週間の冬季休業日に入ります。年末年始は、家族で過ごす時間も増え、子どもたちにとっては、家族を実感できる期間でもあります。冬休みのゆとりのある時に家族でふれあい、家族との対話を通して自己を見つめ直し、新たな目標に向かって決意する機会にしてほしいと思います。

○個人懇談について

12月の個人懇談では、2学期の学校生活を振り返るとともに、冬休みの過ごし方を三者で確認しています。また、3年生にとっては、具体的な進路先を決定する機会でもあります。個人懇談で不十分な場合は、その後も継続して学級担任が面談するなど、生徒自身が納得するまで話し合い、それぞれの生徒が希望を持って受験できるように取り組んでいきます。

○インフルエンザについて

インフルエンザが流行の兆しです。すでに狭間中では学級閉鎖、八景中においては学校閉鎖(9日~12日)になりました。
冬季休業となり年末年始には出かける機会が多くなると思います。家庭生活でも、うがい・手洗い・マスク着用などの徹底と規則正しい生活を心掛けるなどの協力依頼をしていきたいと考えています。

○小学校校長代表
(福井 加寿子)

○2学期末を迎えて

2学期は、自然学校、修学旅行、音楽会、研究発表会など、どの学校でも大きな学校行事が続きました。また小学校長会としても、連

合体育大会や連合音楽会、児童作品展や理科生活科作品展などの事業を実施しました。ひとつ行事を終えるたびに、子どもの成長を確かめ、達成感と無事に終えたことへの安堵感を味わってきた4か月間ではありました。しかし、これからは、その内容や運営についてしっかり振り返りをし、新指導要領の趣旨に合っているのか、『授業時間の確保』や『学校における働き方改革』を踏まえたものになっているのか、来年度に向けて、改革を恐れず、十分に検討して新しい行事を作っていきたいと思います。また、児童についても大きな行事を終えたその後の指導が大切です。目標を一旦達成した後、次の適切な目標を設定できるかどうかにも重要になります。問題行動や登校渋りが目立って現れ始めるのも、この2学期後半からです。各校では12月前半に、個人懇談を実施しました。冬季休業日に入る前に、成果と課題を保護者と共有し、3学期の指導に生かしたいと思います。

今学期は台風などの災害による臨時休校がありませんでした。授業時間確保の点でも大変ありがたいことでした。この時期から3学期にかけては、特にインフルエンザ等による学級閉鎖が心配です。小学校では今のところ、八景中学校区の学校を中心に学級閉鎖が出ています。あと終業式まで残すところあと一週間となりましたが、児童、教員ともにしっかり予防策をとるように指導したいと思います。

○冬季休業、年末年始の服務規律の確保

今学期は、相次ぐ不祥事の発生により、いつもに増して、教職員に対する市民の厳しい意見がマスコミなどを通じて大きな話題となりました。我々も校長として、これらの問題を自身のこととしてとらえ、まず自らの姿勢を正し、職員への指導に当たりたいと思います。特に年末年始を迎えるこの時期、交通事故や交通違反その他、職員の服務規律について今一度、周知徹底し指導いたします。また、メンタルヘルス上課題のある職員には、十分な休養とリフレッシュが図れるよう、校長として配慮し、3学期に備えたいと思います。

本年も一年間、小学校の教育活動にご指導、ご支援をいただき、大変ありがとうございました。3学期も引き続き、よろしく願いたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ありがとうございました。

「共生社会推進プログラム～障害のある人とともに～〈概要版〉」の資料を配布いたします。詳しくは、協議会にてご報告いたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

引き続きまして、議案第45号を審議いたしますが、審議は非公開にて行いますので、事務局関係者以外はご退席をお願いいたします。

《事務局関係者以外退室》

○教育長
(鹿嶽 昌功)

(1) 教育予算その他議会の議決を経るべき議案について意見を申し出ることについて【三田市教育委員会事務委任規則第1条第12号関係】

議案第45号「令和2年度一般会計当初教育予算(要求)に関する教育委員会の意見の申し出について」事務局から説明をお願いします。

○学校教育部次長
(外岡 明文)

議案第45号「令和2年度一般会計当初教育予算(要求)に関する教育委員会の意見の申し出について」事務局から説明。

《非公開審議》

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、このように意見の申し出をいたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

その他何かございませんか。

それでは、以上をもちまして本日の教育委員会定例会を閉会いたします。